

RESUMENES XXXVI CONGRESO CHILENO DE CIRUGIA PEDIATRICA

COLECISTECTOMÍAS POR PATOLOGÍA BILIAR LITÍASICA. QUÉ HEMOS APRENDIDO EN LOS ÚLTIMOS 11 AÑOS

Autores: Drs. Santos Marcela, Torres Viviana, Guelfand Miguel
Hosp. Exequiel González Cortés
Santiago, Chile

Objetivos: Mostrar nuestra casuística en la resolución quirúrgica de esta patología en pacientes pediátricos, establecer características epidemiológicas y clínicas.

Material y método: Revisión retrospectiva de fichas de pacientes operados en Hospital Exequiel González C. con diagnóstico de patología biliar litiasica.

Resultados: En el período comprendido entre enero de 1998 a agosto 2009 hemos operado un total de 110 pacientes, de los cuales 105 se han operado con laparoscopia, 5 con técnica abierta. En 3 se tuvo que realizar conversión. El rango de edad al diagnóstico fue de 3 meses a 14 años (media 10, 4 años), de los cuales 36 fueron hombres y 74 mujeres. La edad promedio al momento de la cirugía fue de 11, 7 años. El diagnóstico fue de hallazgo ecográfico en 9 pacientes. El resto se diagnosticó por presentar clínica sugerente realizando la confirmación ecográfica. 6 debutaron con pancreatitis como complicación de esta patología. Los antecedentes familiares estuvieron presentes en 63 pacientes y la asociación con obesidad estuvo en 48. Los pacientes operados con técnica laparoscópica tuvieron un tiempo operatorio promedio de 65, 5 minutos (rango 30 a 120 minutos) y 94 fueron dados de alta al día siguiente de la cirugía (se realizó en forma ambulatoria en 8 pacientes). Las biopsias fueron concordantes con el diagnóstico sin presencia de casos de neoplasia.

Conclusiones: La patología biliar litiasica en pediatría es una patología que está en franco ascenso, con una clara asociación con antecedentes familiares y obesidad. La cirugía laparoscópica consideramos es la indicación para la resolución quirúrgica de estos pacientes tanto por su tiempo quirúrgico, rápida y favorable evolución postoperatoria y los resultados estéticos insuperables.